



**Bicentenario
de la Gazeta de Valdés:
1784 - 1809.
Miscelánea de noticias**

Introducción

La conmemoración del bicentenario de la publicación de la tercera *Gazeta de México*, editada por don Manuel Antonio Valdés, es importante por la trascendencia única que tuvo ésta en el trayecto histórico del periodismo mexicano, por haber creado el periodismo oficial al servicio del Estado.¹ Hombre culto, de aficiones literarias, quien escribió gran parte de la gaceta, a la que dio un carácter serio, interesante y multitemático, realizó su labor, con la intención de "... ir archivando para la posteridad con algún método aquellas noticias que tal vez se harían poco lugar en la memoria".²

El autor de la gaceta solicitó en el desarrollo de la misma, la protección y auxilio del Gobierno para hacerse de noticias. La publicación llegó a ser considerada como la más prestigiosa y de mayor calidad durante su época, mereciendo la aprobación del rey Carlos III de España, quien dio instrucciones, en diciembre de 1787, para que todos los intendentes y ayuntamientos proporcionasen noticias a la gaceta. En 1798, se tornó palpable la necesidad de recibirlas, ya que en el prólogo expresa "...no se puede perfeccionar sin auxilios superiores", hasta llegar al momento en que se queja de no recibir noticias, comentando que es "...un cuerpo informe y casi sin vitalidad..."³ lo que publica.

La gaceta presenta la siguiente estructura: un prólogo del autor, un índice analítico por tomo, nombre de la circunscripción territorial de donde procede la noticia y, por lo general, la fecha en que se enviaron o recibieron las mismas. Algunas de las noticias van acompañadas de ilustraciones (por ej. planos).

Las noticias publicadas provenían de España, Nueva España y también de orden internacional, las que empezaron a abundar a partir de 1793.

Los temas más frecuentemente anunciados en la gaceta se refieren a: bandos virreinales; donativos; elecciones de funcionarios públicos y religiosos; entrada y salida de embarcaciones rebozando mercancías; encargos (anuncios para venta de artículos, así como para localizar objetos y per-

sonas extraviadas; es considerado como el antecedente de la publicidad comercial en la prensa mexicana); resultados de los sorteos de la Real Lotería; muerte de funcionarios públicos y eclesiásticos; toma de posesión en los empleos públicos otorgados por el rey y el virrey; transcripción de cartas, manifiestos y documentos de diversos funcionarios, etcétera.

Es por la riqueza de este material que la Hemeroteca del Archivo General de la Nación reproduce en este número las noticias que fueron publicadas en la *Gazeta de Valdés* como una miscelánea, que pretende que el público conozca la historia de la Colonia de una fuente directa.

Con base en la enorme cantidad de noticias publicadas durante cinco lustros de vida de la gaceta, se tuvo que realizar una selección para dar constancia de la diversidad de temas: acontecimientos extraordinarios (de seres humanos, animales, catástrofes y fenómenos naturales); arqueología; avances científicos (geometría analítica e inventos); cultura (poesía, libros, arte y apología); derecho canónico, economía (agricultura, administración pública, comercio, estancos y patentes); esclavitud; instituciones educativas (creación y legislación); medicina; legislación para la Nueva España, noticias de la monarquía española, servicios públicos y Tribunal de la Santa Inquisición; además de presentar asuntos que por su importancia y periodicidad fueron objeto de reiterados espacios en las planas de la gaceta; sobre esto último se presenta el seguimiento de una noticia como ejemplo (la acuñación de moneda).

Los textos seleccionados darán constancia de la magnificencia y lo multifacético de lo tratado, que describe nuestro pasado y reafirma el ser de nuestro presente.

Introducción y coordinación:

Maricela Mercadillo Pérez

Colaboradores:

Ernestina Godoy Ramos

M^{ra} Guadalupe Rojo Olvera

Salvador Valdés Ortiz

Miguel Noé Velasco Contreras

Juan José Jaime Gutiérrez

¹ Véanse los antecedentes presentados en el número anterior de este Boletín.

² Valdés, Manuel Antonio. *Gazetas de México. Compendio de noticias de Nueva España*, 1793, p. 1.

³ *Idem*, 1802, p. 1.